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https://www.100test.com/kao_ti2020/518/2021_2022__E2_80_9C_

E7_89_A9_E6_B5_81_E6_c31_518602.htm 目前，大学生的“就

业难、难就业”成了政府、学校乃至整个社会头疼的大问题

，而中国市场经济体系中的怪现象时有发生，虽然学生就业

难，但被称为“世界工厂”的中国却闹起了“人工荒”。 一

份对沿海经济圈20多个城市劳动力市场和5000多为农民工进

行的问卷调查表明，我国东南沿海三大制造业基地全部面临

技工短缺的危机。 无独有偶，在我国的物流行业中，短短发

展几年的物流行业也出现了普通操作工人供过于求，而有专

业职业技能的工人严重短缺的供求矛盾。 我国正在从农业大

国向制造大国迈进，也正在向服务大国迈进，呼唤更多的服

务性技术工人，而中国目前的教育体制在此却是“短板”。 

物流行业普遍让人感觉过于宽泛，只要是与货物相关的活动

都可以归并到物流行业当中来。因此对于人员的需求也是各

种各样，但是在一些基础性的操作岗位上需要很多的技术性

工人，比如关于装卸的操作，装卸方式、流程、机械的改进

，包装的工具和工艺等这些都是可以进行改进的岗位。但是

由于物流行业普遍存在的功利性问题，很多人都在傻乎乎的

干活，而没有人去真正关注这些可以大批量的降低成本的方

式方法。而这不光是整个社会的躁动所导致，更是中国教育

的功利性所带来的严重后果。 物流其实真正说到底是一门操

作性的活动过程，对于管理者并不需要太多，但是我国的物

流专业动不动就是物流管理和物流工程，而物流工程呢也是

以系统工程管理为基础，并不是真正意义上的工程类课程，



所以最终说到底还是管理类的内容。而我国的物流师培训不

管是国内的还是国外的又都是以管理为基础，就好像我们的

目标都是为了当上总经理一样，这是大错特错的，真正的管

理者不需要很多，更多的是一线操作的员工和基层管理，而

真正的最好的基层管理者一定是从一线操作上来的员工，因

为他们与下层接触的最为密切，他们最了解一线员工的心声

。所以对学生和培训的人员定为出现了偏差，导致很多的人

根本看不起一线操作的人员，认为他们天生就是受奴役的，

就是该干苦力的，而这些所谓的大学生和物流师们又根本不

了解一线的事情，最终的矛盾必然激化。 尤其是职业教育根

本就没有对操作人员的技术培训和等级资格证书，所以说最

终导致整个行业的操作状况就不为人知以及不被人所重视。 

物流技工整体素质不高 据百考试题了解，我国劳动力资源丰

富，但整个一线的操作技术工人整体素质不高。目前，我国

技术工人尤其是高级技师更是严重短缺。作为物流行业本身

发展的年头就不多，并且整个产业大军以青工为主，其技术

水平更是达不到现有的技术等级所规定的标准。 在很多的物

流企业中，具本人所致，新增劳动力中的60、70％都未曾有

过任何职业教育和培训就上岗操作，尤其是装卸人员更是几

乎就没有什么培训，基本上都是在干中自己摸索。 虽说目前

物流的设备及总体科技装备水平比以前有了极大的提高，但

是服务质量合格率却呈现了下降的趋势。可以说是技工数量

不足已是主要原因，同时技工紧缺也阻碍了新得科技成果向

产品转化，我国技术进步对经济增长的贡献率只有29%，远

远低于发达国家60%至80%的水平。此外，在近几年物流企业

发生的各种事故中，有一半以上是因为岗位意识不强、岗位



技能不高造成的。 在一些尖端产业领域，中国有着杰出的技

工。但这仅限于不多的领域，为此我们不能不面对一个现实

，在向服务大国转变的过程中，我们缺乏大批的升级换代者

。 技术工人必不可少 国内一家大型物流企业的负责人说，他

们的企业拥有这种高级管理人才和高等级的物流人才，可以

设计出高水平的流程和管理控制方案，但是由于缺少相应的

技术工人，再好的设计也只是纸上谈兵，根本没有人能够领

悟、操作和管控。此言绝非危言耸听。 让我们看一看他的事

迹： 包起帆，他曾经是上海港一名普通的码头装卸工人，如

今已经成为上海国际港务（集团）股份有限公司副总裁。 他

今年55岁。17岁那年进上海港当了一名装卸工，从此踏上了

坎坷的发明创造之路。为了实现用抓斗装卸木材的梦想，只

有初中二年纪文化的包起帆如饥似渴地自学物理、数学等基

础知识，刻苦钻研业务，经过无数个日夜的努力，尝遍失败

、艰辛和磨难，包起帆终于创造出木材抓斗技术工艺，填补

了国际港口装卸工具的一项空白，成为了国内外知名的“抓

斗大王”。20多年间，由包起帆主持研究的100多项科技创新

，三次获国家发明奖，两次获国家科技进步奖，十七次获省

部级科技进步奖，十七次获巴黎、日内瓦等国际发明展览会

金奖。1989年、1995年、2000年、2005年包起帆连续四次被评

为全国劳动模范。 您看，一个初中文化的普通装卸工，搞了

那么多重大的科技发明，他所付出的精力和时间肯定要比常

人多的多。了解他的人都说，当年的“抓斗大王” 现在已经

变成 “抓时间大王”了。 包起帆是我们物流行业的骄傲，正

是在他的影响下，世界各海运强国对中国的技术不在嗤之以

鼻。更是在他的带领下，上海港逐步适应了在世界排名第一



的情况下操作效率的极大提高，这些都和包起帆是离不开的

。 这个故事提醒我们：加快物流行业科技进步和创新，离不

开一大批高素质的科技和管理人才，同样也离不开千百万应

用型的技术人才、管理人员和操作性的技术工人。技术工人

犹如产业链上的连接纽：发展高技术产业和新兴服务产业，

需要职工提高适用技术改造传统产业，需要职工提高技术水

平和掌握新得技能；用信息化带动产业化，提高整个国民经

济的现代化水平，更需要加快培养掌握计算机技术和机电一

体化复核技能的现代技工。 加快培养高级蓝领 纵观世界强国

，无不把劳动者的培训、教育和技能开发放在重要地位。人

民大学的一为主任分析日本发达制造业时，认为一个重要的

远在在于日本的工人整体素质高，开及其的工人同时还可以

维修机器。美国前总统克林顿宣称：他要把加强本国公民的

职业培训，作为增强就业机会和振兴美国经济的“杀手锏”

。德国没有世界一流的大学，但有最好的技术教育，能培养

出世界一流的技师。加入WTO后，中国必然将成为世界制造

中心和服务中心，我们的核心竞争力之一是大批熟练的技术

工人。 从一定意义上来讲，加快培养中国物流行业的高级蓝

领，已是与物流产业发展息息相关的一件大事。 首先要发展

职业教育，缔造产业大军。物流产业现代化的目标最终实现

，离不开一支高素质产业大军的支撑，而产业大军的培养和

缔造，又与职业教育发展水平息息相关。国家财政应该把职

业教育放在普通教育同等地位上，加大财政投入力度。用人

单位和受培训者就缴纳一定的义务培训费用，对企业职工培

训经费按照一定比例进行统筹，逐步提高企业技能开发资金

在人工成本中的比例，允许在税前予以抵免。 说起货运资格



证书,驾驶员岗位是必须要考的,没有这个资格证书的人员是不

给予办理相关的各种证照,一般来说企业承担一半,个人承担一

半,对于推广安全意识和操作的基础知识具有一定的有益之处.

作为物流行业的其他岗位,如装卸人员/包装人员/分拣人员等

都应该进行相应的安全培训/基础知识操作培训,这样对于全行

业的安全状况以及操作效率都会有较大的提高.持证上岗,也就

是职业资格培训应该向下延伸,这对于整个行业的素质提升将

是一个共在千秋的好事. 其次要彻底改变观念。社会上将本科

以上学历人员视为人才，其实，技术工人也是人才，高级技

工、高级技师更是社会稀缺的人才。北京大学副校长海闻认

为，我国高校以前偏重于高层次的教育，没有把技术工人叫

做人才。随着中国已经进入工业化社会，人才的概念必须要

更新，大学的责任不光是培养研究型、管理型人才，还要培

养一大批能在新得产业中发挥功能的技术型人才。 最后要加

大激励力度。加大技术技能对薪酬的影响比重，根据技能的

高低、绩效考核的水平和好差拉开分配的档次，在薪酬、福

利、晋升等方面向关键岗位倾斜，营造学技术“既光荣又实

惠”的良好氛围。而包起帆同志就是在上海港务局这种良好

的学习和工作的氛围中成长起来的，他的事例充分说明了，

人才的成长是不由其出身所决定。同是对于物流技术工人也

应该进行分类，高级技工可享受大专待遇，中级技工可享受

中专待遇等等一系列措施，最终将会有效的促进国民对技术

工人的理性认识，必将措施物流行业的大发展。百考试题编

辑整理。"#F8F8F8" 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接

下载。详细请访问 www.100test.com 


